

# DIARIO DE CORDOBA.

Teléfonos 13 y 37

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACIÓN, NOTICIAS Y AVISOS

Teléfonos 13 y 37

NÚM. 11.602

Suscripción en Córdoba...  
Fuera de Córdoba.....

Por un mes... 2 Pesetas.  
Por trimestre. 5,50  
Por un mes... 2,50  
Por trimestre. 7

JUEVES 12 DE FEBRERO DE 1891

Los señores suscritores a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicacido al mes, que no exceda de quince líneas, y que sea de su exclusivo interés.

AÑO XLII

## El Monasterio de la Rábida y el Centenario Próximo.

A media legua de distancia del puerto de Palos, muy próximo también a la capital de la provincia, y en dirección S. SO, de la misma, sobre una colina que domina al punto desde donde los rios Tinto y Odeas bajan juntos al mar, levántase el Monasterio de la Rábida, famoso en la historia del insigne marino genovés, cuyo portentoso descubrimiento ha de conmemorar el mundo muy en breve.

Colocado en alto, como faro puesto para guiar al navegante, parece desde la mar blanca paloma que descansa en el alcorde de las fatigas de la siesta; pero al querer admirarle de cerca, desaparece por completo la ilusión de los sentidos, que ceden a las reflexiones que sugiere la no siempre lionjera realidad. ¡Cuán pocas son las cosas cuya belleza no disminuya cuando dejan de contemplárselas a distancia!

De aspecto pobrísimos y humildes como los frailes que lo habitaban, nada ofrece en su exterior, nada tampoco esconde entre sus muros que pueda despertar el instinto estético del viajero, ni absorber por un momento siquiera la atención del artista. Allí no hay mas belleza que la belleza de los grandes recuerdos, y ésta sólo se vé con los ojos del alma. Alguna ojiva cuyas líneas se desvanecen bajo espesa capa de cal; algun pilar degradado por la acción corrosiva de la atmósfera; algun techo desnivelado y carcomido, que aparece como una protesta contra las leyes de la gravitación universal, en virtud de las cuales há tiempo debiera haber venido abajo. Por lo demás, no se puede negar que allí reina por todas partes exquisita limpieza y esmerado aseo; pero la verdad es que lo que el visitante experimenta al entrar, está muy lejos de ser un sentimiento de satisfacción. Yo no sé si a todos les sucederá lo que a mí; mas mi primera impresión, la única tal vez que sentí al recorrer los claustros y la desierta nave del templo, fué de profunda y abrumadora tristeza. Si aquel vetusto edificio no fuera mas que una ruina informe, causaría al alma menos disgusto que el verle, como se le vé, de pie todavía, enhiesto aún; pero profanado por el desden de los hombres, que, al negar el debido respeto a tan insigne monumento, no hacen otra cosa que lanzar un insulto a la majestad caída, en vez de ampararla en la desgracia y tratarla con los miramientos que siempre merece el infortunio.

Cuando yo, despues de pasar, no sin trabajo, al desvencijado muelle de madera que sirve de desembarcadero, y del que nadie cuida, llegué tras fatigosa subida a las puertas del convento, dispuesto a dejarme dominar por las mas dulces y puras emociones, sentí algo semejante a lo que sentiria quien creyendo ascender a las alturas, se viera de pronto precipitado en el abismo.

Era una hermosa mañana del mes de Julio: el sol de Andalucía lanzaba desde el meridiano rayos, capaces de competir con el fuego de cien hornos; soplaban un viento flojo de Levante, que parecía venir directamente de las llanuras del Sahara: en el cielo, ni una sola nube; sobre la tierra, en todo cuanto abarcaba el horizonte, la mas absoluta tranquilidad. Llamaron desde luego mi atención, ruidos como de fiesta, que salían del interior de la casa; rumor de voces, y no sé si estribillos de canciones y chocar de vasos. ¿El monasterio está habitado? pregunté yo a los que me acompañaban. Temporalmente, me respondieron; familias que vienen aquí a veranear, previo permiso de la Diputación provincial, deben de ser quienes lo ocupan actualmente.

Grande fué mi desencanto, porque lo que yo buscaba en Rábida, no era una hospedería: creí encontrar allí silencio y soledad, y hallé bullicio y algazara. Yo respeto mucho las decisiones, los acuerdos, y hasta las debilidades de la corporación del que por ministerio de la ley, era entonces presidente nato; no he llegado a saber si para otorgar el usufructo del edificio a aquellos huéspedes temporeros, existían razones de fuerza mayor, ó motivos de gran peso; pero lo que sí sé, es que aquello me pareció una verdadera profanación; y como la mucha familiaridad es causa de menosprecio, éste vendrá necesariamente, a medida que las relaciones entre la hospedería y los huéspedes vayan siendo mas íntimas y cordiales.

Bueno sería también saber si en los presupuestos de la provincia ó del Estado existe, con carácter de permanente, alguna partida para reparaciones. ¿Quién sabe si debajo de la cáscara de cal con que los muros están embadurnados, no existe ya alguna grieta delgada como un hilo de araña, por donde al fin venga la muerte el día que menos se la espere? ¿Cómo no temerle si nos ha lamos en la tierra clásica del abandono y de la incuria?

Cuando yo oigo desplomarse con estrépito la iglesia metropolitana de Sevilla; cuando miro bambolearse indeciso el templo que la piedad del tercer Fernando levantó en la corte de la antigua monarquía leonesa; cuando entro el humo y las llamas del incendio veo desaparecer el viejo y suntuoso alcázar de Toledo, la mas negra melancolía se apodera de mi corazón, temiendo que a la vuelta de algunos años no sea España mas que un monton de ruinas y de escombros; y entre ruinas y entre escombros solo crece el amarillo jaramago; sólo alientan insectos y reptiles; solo la desidia, el deshonor, y la pereza hallan lecho cómodo para su largo vergonzoso sueño.

¿Quien sabría el vulgo? ¿Qué sabrían aquellos que no quieren ó no pueden leer, si no existieran objetos tangibles que les enseñaran algo? Cada columna, cada

obelisco que sirve para conmemorar un asunto histórico, es un libro abierto en que la multitud tiene que aprender, aunque no quiera, lo que de otro modo ignoraría, y aunque de cada uno no exista mas que un solo ejemplar, son tantos los ojos que a un tiempo pueden leer en él, que acaso aventajen a los libros verdaderos, por numerosas y frecuentes que las ediciones sean.

Bajo este punto de vista, el convento de la Rábida, tiene doble importancia que cualquiera de los muchos monumentos levantados para conmemorar un gran suceso; porque bien mirado aquello es mas que un simple recuerdo; es algo que, por decirlo así, tiene personalidad propia en la historia del descubrimiento de América, como la tiene Marchena, Isabel la Católica y todos cuantos realmente intervinieron en el éxito de la empresa.

Yo bien sé que ningun Gobierno medianamente ilustrado puede a sabiendas consentir que aquello muera; pero no basta eso: y ya que por fortuna existe todavía; ya que su robustez es superior a su belleza material, procúresele, si es posible, una vejez digna y decorosa. Si no puede remozarse con afeites; si no se le puede engalanar con adornos, que sientan mal a quien los usó nunca, trátessle con cariño y reciba el homenaje a que es digno acreedor. Aquella es la primera página de una de nuestras grandes epopeyas nacionales; pero página original que debe conservarse con esmero, porque de ella no es posible sacar copia *fac simile*.

Y hay que hacer, además, lo que me parece no se ha intentado todavía: leer renglones, que algo nuevo, quizás, podrá encontrarse. ¿Quién sabe si debajo del gastado pavimento de la Iglesia duermen humildemente el sueño de la muerte algunos de los que figuraron como principales actores en muchas de las escenas de la vida de Colon ó en su primer viaje a través del Océano? Sería tarea perdida la de averiguar si existen allí los restos de Marchena, Garcé Fernandez ó los Pinzones. Y si llegase a adquirirse la certidumbre de que así es efectivamente, ¿no valdria la pena de una sencilla inscripción que lo consignara?

En Octubre de 1892 se celebrará en España el cuarto aniversario secular del descubrimiento de América por los españoles: al mismo tiempo, el Congreso de Americanistas se juntará allí donde tanto se habló de América antes aun de conocerla. Si el olvido ha sido grande, la reparación será solemne. Multitud de sabios, en docta Asamblea reunidos, honrará con su presencia aquellos lugares sagrados para la humanidad, contemplando al mismo tiempo las tranquilas aguas de donde zarparon las naves que habian de llevar la luz de la civilización y la fe a regiones distintas.

Huelva ha sido hasta poco há un rincón

de España; pero desde que los adelantos de la ciencia y de la industria, acortando las distancias ó casi suprimiéndolas, han dado para viajar una facilidad que antes no existía, bien puede decirse que ya no hay rincones en ninguna parte: los habitantes de la capital son cultos é ilustrados; y lo que cuarenta años atrás no era mas que una gran aldea, se habrá convertido muy pronto en hermosa y rica población.

Hay elementos sobrados en la capital de la provincia para recibir dignamente a los ilustres huéspedes; pero ¿qué es lo que con urgencia habrá de hacerse en la Rábida? Reconstruir ó reconstruir el muelle que hoy se cae a pedazos; abrir una carretera que la ponga en comunicacón con el inmediato pueblo de Palos; despojar de brezos la colina, transformándola en amenó jardin, y declarar el monasterio monumento nacional. Ignoro si para esto último habrá dificultades invencibles; pero para su definitiva salvación es absolutamente necesario. La gloria que aquella vieja casa representa; los grandes recuerdos que se encierran entre sus muros, no deben estar custodiados por un particular, un pueblo ó una provincia, sino por la nación a que pertenecen: es cuesti6n de honra y patriotismo para España.

Hay personas a quienes lo pasado pasado parece que molesta, porque creen buensamente que el culto, ó lo que ya no existe, ha de estar en pugna con todo lo que representa progreso y adelanto. ¿Cómo si no fuera consuelo y dicha grande volver de cuando en cuando la vista a lo que ha quedado detrás de nosotros, sobre todo cuando se nos presenta lleno de grandeza y posia!

Bienestar material puede conseguirse sin mas que un poco de suerte y algo de inteligencia; pero ¡ay! de los hombres que no quieren hacer memoria de sus antepasados; ¡ay! de la familia que trata con desdén a los abuelos; ¡ay! de aquellos que en el viejo escudo que se guarece bajo el alero de su casa solariega, solo hallan motivo de vanidad pueril, cuando no de estúpida burla ó glacial indiferencia. Quien así piense podrá vivir feliz en este mundo; pero será feliz como el mendigo a quien calienta un rayo de sol en el invierno; como es feliz el expósito encontrado en medio del arroyo, que vive y muere con la vergüenza de no haber sabido jamás quiénes fueron los que le engendraron.

Este siglo, que tanto blasona de ilustración y de cultura, tiene el deber de impedir que desaparezcan tesoros que otras edades nos legaron.

La vieja casa de los monjes de San Francisco se vestirá muy pronto de gala para festejar el aniversario de un suceso que no tiene igual, por su grandeza intrínseca, en los fastos de la humanidad, y al mostrarse con tal motivo radiante de júbilo a los ojos de las gentes, aparecerá

tan grande en su pobreza como los mas soberbios monumentos de la tierra.

Pero despues que pase la fiesta; despues que los últimos ecos de patriótico entusiasmo se extingan en el espacio; cuando iglesia y convento, celdas y claustros vuelvan a quedar sumidos en silencio y soledad, sin más compañía que la de las aves marinas que revolotean en torno, preciso es que ni la soledad se trueque en abandono, ni el silencio degenerare en bochornoso olvido.

Si el camino va desapareciendo poco a poco, porque la hierba lo invade, borran-do sus linderos; si el hongo, repugnante como venenosa sabandija arraiga y crece en el rincón obscuro; si a la sombra de los abovedados techos resuenan los gritos y las palmadas de alegres juergas andaluzas; si a los pies del secular edificio, vestida solo de aridez, continúa la colina que le sostiene, sin flores que esmalten el suelo ni árboles que le protejan; si el forastero busca, en vano, sitio donde poner el pie para desembarcar sin fatiga ni molestia, entonces mas vale que caiga de una vez, convirtiéndose en monton de escombros y de polvo. Empero no es de creer que tal suceda; la comisi6n de Monumentos, la Academia de la Historia, la Sociedad Colombina Onubense, que cuida de mantener vivo el fuego sagrado entre cuantos rinden culto al recuerdo de antiguas grandezas; los Gobiernos distintos que se sucedan en nuestra patria, todos a porfía cuidarán de que tan preciosa joya no sufra deterioro. De cuantos monumentos puedan alzarse para perpetuar la memoria del portentoso hallazgo y de los insignes descubridores, ninguno de tanto valer como aquél, ninguno que más merezca ser mirado con amor, custodiado con respeto y cuidado con veneración sin limites.

Patricio Aguirre de Tejada.

## EL IDIOMA UNIVERSAL

El objeto del Volapuk es generalmente mal entendido. Muchas personas creen que este moderno idioma está destinado a sustituir todos los demás conocidos como medio de comunicacón ordinaria. No es de extrañarse, pues, que esas personas, pensando de esa manera, ridiculicen el Volapuk como una idea destituida de toda lógica é hija solamente de exagerado entusiasmo. Pero no ha sido ni es esa la idea del inventor ni de los que se dedican al estudio del Volapuk, siendo su objeto «fundar un idioma fácil de aprender y capaz de expresar toda clase de ideas con claridad y precisión, para el uso social, comercial é intelectual de la humanidad.»

Dice un editor que el Volapuk puede usarse para tres objetos distintos:

1. Como medio de comunicacón escrita entre hombres de negocios y entre personas que deseen entablar fácil é inte-

— 4 —

VII

Y mira con serenas alegrías  
como pasan los días,  
ama con noble efecto y es amada,  
se vé rica y feliz en loco anhelo  
mirando el barquichuelo  
que gallardo se mece en la ensenada.

VIII

Era una tarde de Diciembre frío,  
bajo un cielo sombrío  
ambos contemplan desuamor la prenda  
aquí el hijo querido (hijo de el alma!)  
que con risueña calma  
mira el mar que acaricia su vivienda.

IX

Juan deja un punto de arreglar sus re-  
y dice al fin: Mercedes, [des  
quiero que el hijo cuya vista ansio  
recorra el mar que con su vista abarca  
pero no en débil barca  
sino mandando en jefe un gran navio.

— 5 —

X

Para alcanzar el logro de estos planes  
redoblo mis afanes,  
pesco con ansia, a trabajar me aplico  
y en calma ó en borrasca el mar reco-  
que es mi fin el shorro [rro  
el noble objeto de encontrarme rico.

XI

Mas adios, que es muy tarde; la bar-  
se aleja de la orilla, [quilla  
mueve el timón con su robusta mano  
la blanca vela el pescador despliega  
y el esquife navega  
hasta perderse tras confin lejano.

XII

Cubren el sol espesos nubarrones  
silban los aguilones,  
salta el mar estrellándose en la arena...  
surge la exhalación, el trueno estalla

— 8 —

XVIII

Y vense en un rincón de la capilla  
doblada la rodilla,  
dos ancianos mirando los altares  
en que el hijo, su prenda idolatrada,  
alza al cielo la forma consagrada  
ante la excelsa Reina de los mares.

MARCOS R. BLANCO BELMONTE.

II

## LA VIRGEN DEL MAR

BOCETO POÉTICO

DEDICADO A MI MUJER HERMANA  
LA SEÑORITA

D. DOLORES BLANCO Y BELMONTE

I

Sobre un peñón de la desierta playa,  
cual vetusta atalaya  
arrullada del mar por los cantares,  
se levántase ignorada pobre ermita  
a la Virgen bendita  
de la gloriosa Reina de los mares.

ligible correspondencia con otras que hablen un idioma extranjero.

2. Para facilitar la comunicacion hablada a los que viajan por paises extraños.

3. Como medio de permitir a los autores de cualquier clase de literatura, sea científica, historica, poetica o novelesca, aumentar el radio de circulacion y tener por lector al mundo entero.

Supongamos que este idioma sea aceptado por todos los pueblos civilizados y su ensenanza sea deber de los profesores en las escuelas publicas. En el momento que esto suceda, sera innecesario dedicar tiempo precioso al estudio de las lenguas muertas o al de las lenguas modernas extranjeras.

El nuevo idioma se adquiere muy facilmente, y sin embargo, su gramatica es tan sistemática e ingeniosa, que su estudio es tan agradable como provechoso, aparte de sus usos practicos como medio de comunicacion intelectual. Se dice generalmente que nadie sabe perfectamente su idioma nativo si no estudia un idioma extranjero, y sin aseverar esta asercion absolutamente, mantenemos que con la comparacion de idiomas se aprende mucho. Este principio es aplicable al lenguaje universal. Los estudiantes en todas las escuelas del mundo civilizado, seran bilinguistas adquiriendo conocimiento más perfecto de sus respectivos idiomas, asi como los beneficios que se derivan del ejercicio mental.

Bajo este supuesto estado de cosas puede viajarse por todo el mundo y conversar en todas partes gracias al idioma universal. «El mismo periódico comercial puede ser leído y comprendido en todos los centros de produccion y consumo y los precios de casas de Londres o Paris seran comentados por los comerciantes de Pekin, Yeddo o Madras, asi como por los de Alejandria, Constantinopla y Moscow.» Todas las obras científicas o literarias dignas de universal circulacion, seran impresas en el idioma universal, pudiendo de esta manera ser comprendidas por todo el mundo.

El Volapuk no es, como muchos imaginan, una pequeña coleccion de palabras híbridas concebidas para infantil divertimento, sino que es un idioma practico, con gramática completa, sumamente ingeniosa a la par que de sencilla construccion y un amplio vocabulario capaz de expresar todos los pensamientos humanos. Fue inventado por John Martin Schleyer, un alemán que reunia las cualidades necesarias, pues habia estudiado más de cincuenta idiomas y dedicado a este estudio veinte años de su vida.

Quizás la más notable recomendacion este idioma es su regularidad y simplicidad. No hay en él verbos irregulares, declinaciones irregulares de nombres y pronombres ni comparacion de adjetivos. El plural se forma siempre añadiendo una S. Todos los adjetivos tienen una sola y la misma terminacion. Todos los adverbios derivativos terminan lo mismo. Los modos, tiempos, números y personas de todos los verbos pueden aprenderse en una hora. Las palabras raices están sacadas de los idiomas europeos. El deletreo y pronunciaci6n son perfectamente uniformes. Todas las palabras de mas de una silaba se acentúan en la última.

Debido a esta sintética estructura el pensamiento puede expresarse en Volapuk en menos palabras que en cualquier otro idioma. De aquí que sea especialmente

adaptable para telegramas cuyo costo depende del número de palabras.

Si bien no es tan musical como el italiano o el español, el Volapuk es más agradable al oido que el inglés o el alemán.

El progreso del Volapuk es notable y su diseminacion continúa rápidamente. La nueva lengua atrajo primeramente mucha atencion en Alemania y Austria, habiéndose establecido en este último país la primera asociacion nacional para promover su estudio en 1884.

En los años próximamente posteriores al mencionado, se esparció por Holanda, Bélgica, Francia, España, Italia, Portugal, Suecia, Dinamarca y Rusia. Los pueblos ingleses fueron los últimos en tomar interés en el idioma universal.

El Volapuk cuenta con una academia compuesta de eminentes lingüistas de todos los países y presidida por el profesor Kerckhoffs de Paris.

Se ocupa esta Academia de autorizar palabras nuevas, adoptar cambios necesarios y publicar la gramática y diccionarios oficiales.

Se han reunido ya tres congresos de los partidarios del Volapuk en Europa en los años de 1884, 1887 y 1890.

Se calcula que en este último año habia dos millones de estudiantes y medio millón de personas competentes para usar la nueva lengua. El emperador de Alemania es uno de sus más ardientes adeptos.

El Volapuk, en general, ha hecho grandes progresos y está destinado a ser origen de grandes beneficios para la humanidad entera.—X.

## Noticias.

De los periódicos de Madrid tomamos las noticias siguientes:

Los telegramas oficiales recibidos durante el día de ayer, han hecho fracasar las esperanzas de los fusionistas que, según decian ayer, contaban indudablemente su triunfo en la designacion de compromisarios para las recientes elecciones de senadores.

La mayoría de dichos nombramientos han recaido en amigos del Gobierno y, por tanto, no es aventurado anunciar que los candidatos adictos son los que más probabilidades reunen de obtener la victoria.

—Leemos en *El Liberal*:  
«La feliz idea de celebrar en la Rábida las sesiones del 9.º Congreso de Americanistas, ha motivado la formacion de una Junta organizadora, habiendo sido uno de sus primeros acuerdos ordenar el estudio de los proyectos de obras necesarias para el embellecimiento, restauracion, etc., de Santa María de la Rábida.

Permítanos el señor ministro de Ultramar, que con tal motivo paremos mientes en este punto, y le dirijamos, como digno presidente que es de la Junta citada, ligerísimas consideraciones que obedecen al deseo de aclarar bien las cosas, ó como suele decirse, a poner los puntos sobre las íes, único modo de desterrar obstáculos y entrar de lleno en el camino de una realidad factible y provechosa.

Hemos oido asegurar con visos de verdad, que las obras que ahora se tratan de ejecutar en la Rábida y en sus alrededores, son las estudiadas en unos proyectos, formados en época antigua, que han venido y vienen padeciendo de larga «catelepsia», en las oficinas del Estado. De confirmarse semejante noticia tendremos

que reconocer que de nuevo va a incurrirse en errores y faltas más graves aún que las que anteriormente se han censurado.»

—Dentro de muy pocos días regresará de Lourizán a Madrid el señor Montero Rios, a quien sus amigos suponen resuelto a hacer desde su sitial de senador una enérgica campaña de oposicion contra el Gobierno, especialmente por sus procedimientos electorales.

—Leemos en *El País*:  
«Acerca de lo ocurrido en Melilla con motivo de la demarcacion de límites, se recibieron ayer noticias poco tranquilizadoras.

Los individuos que pertenecen a la kábila Frajana se presentaron al general gobernador de Melilla ofreciendo someterse.

Este acto de los frajanas indignó sobremanera a los de Mazuza y Benisicar, hasta el extremo de pretender acometerlos por considerarlos traidores.

Esta actitud se hizo extensiva a Maimón, que con más de cien hombres armados ocupó una colina de las cercanías de la plaza, con intenciones nada pacíficas.

Hasta aquí las noticias particulares.

Los oficiales son, según se nos dijo anoche, más alarmantes, pues el Gobierno teme que el día en que se intente verificar la demarcacion de límites, surgirá un grave conflicto.»

—Trátase de construir en Zaragoza un hospital para epidemias, con arreglo a los últimos adelantos de la ciencia, y cuyo presupuesto asciende a 170.000 pesetas.

—Con motivo de las elecciones de San Felio de Llobregat, se han presentado a los juzgados de primera instancia respectivos diez querellas criminales contra un número respetable de interventores de secciones electorales.

—En el hotel de los condes de Vilana se celebró ayer, a las tres y media de la tarde, el matrimonio del conde de San Luis con la hija del marqués de Fontanar, conde de Balazote, tan admirada en Madrid por su belleza.

Bendijo la union el obispo de Madrid. Fueron padrinos la condesa viuda de San Luis y el conde de Vilana, y testigos el duque de la Union de Cuba, el marqués de Ayerbe, el conde de Matihan y el general Pavia.

Los recién casados salieron anoche para Valencia.

—El señor ministro de Gracia y Justicia se propone presentar en el Senado tan pronto como las Cortes se reúnan, el proyecto de Código penal, para que se discuta definitivamente mientras en el Congreso se discutan los presupuestos.

También está ultimando un proyecto de ley orgánica del Poder judicial, con nueva division territorial, hecha de acuerdo con el Instituto Geográfico y Estadístico.

Servirán de complemento a estas reformas jurídicas, si se realizan, y a las realizadas por el partido liberal, una ley de Enjuiciamiento civil en armonia con los Códigos civil y de Comercio vigentes, y una ley de Enjuiciamiento criminal, de acuerdo con el proyecto de Código penal que va a presentarse.

En la nueva organizacion del Poder judicial se establecen los tribunales de partido.

—No se ha confirmado hasta ahora por ningunas referencias autorizadas, el supuesto depósito de una considerable fortuna en el Banco de Londres a favor de la duquesa de la Torre.

La duquesa, que se encuentra actualmente en Madrid, saldrá mañana para Paris.

—Se han presentado al gobernador civil de Pontevedra tres soldados de los sublevados en Oporto, solicitando pasaporte para trasladarse a la Coruña.

—El ministro de Gracia y Justicia puso ayer a la firma de la regente una combinacion de magistrados.

—Dice un periódico del Ferrol que el sábado por la noche se tomaron en aquella ciudad precauciones militares.

—La mortalidad de los niños es verdaderamente aterradora en España; el año próximo pasado sucumbieron 10.163; desde el año 1880 a 84 solo de difteria, fallecieron 3.157, y según nuestros datos, desde el año 84 al 90 se ha triplicado dicha cifra.

—*El País*, que no deja de la mano al Sr. Salmerón, se envanece de que no hayan ido sus correligionarios a esperar al eminente repúblico, y dice lo siguiente:

«Después de oído el parecer de distinguidos correligionarios, cuya opinion es para nosotros doctrina del partido, *El País* anunció que los republicanos coalicionistas no acudirian a recibir al señor Salmerón.

No lo hicimos en son de mandato, sino de noticia transmitida por quienes influyen, con justo título, en la opinion del partido, y hemos tenido la satisfaccion de que el comité provincial de nuestro partido coincidiese con la version de la voluntad de los coalicionistas emitida por *El País*.

Nuestras previsiones y las del comité provincial se han realizado.»

—Nueva York 9.—Las noticias recibidas de Chile alcanzan hasta el día 27 de Enero.

Dos mil hombres que conducía el vapor «Imperial», desembarcaron en Patillos, cerca de Iquique, después de un combate de algunas horas contra el acorazado Blanco Encalada.

Taltal y Cuauardo son los únicos puertos que están en poder de los insurrectos.

El buque inglés «Champion», es el único barco de guerra extranjero que se halla en el puerto de Valparaiso.

Las tropas del gobierno han recuperado a Coquimbe y Pisagua.

En Valparaiso continúa el bloqueo: los vapores entran y salen no obstante, hasta las cinco de la tarde.

Desde esta hora se hace fuego desde la orilla a cualquier embarcacion que pretenda salir.

—Dice *La Libertad*:  
«Se anuncia la publicacion de un folleto que contendrá documentos de mucho interés acerca de los escandalosos incidentes ocurridos en Antequera con motivo de las elecciones últimas.»

## Correspondencia particular DE EL DIARIO DE CÓRDOBA.

Madrid 10 de Febrero de 1891.

Señor Director de EL DIARIO DE CÓRDOBA.

Muy señor mio:

La candidatura del Sr. Pidal para la presidencia del Congreso parece cosa acordada por el Consejo de Ministros.

Es cierto que el Sr. Cánovas tenia hecho este ofrecimiento al diputado ultramontano, pero tal vez las conveniencias po-

líticas hubieran aconsejado otra cosa, si el Sr. Cos-Gayon no hubiera sido ministro de Hacienda.

Esta candidatura no era inverosímil si el Gobierno, por razon de tiempo, no pasara en que se discutieran y aprobaran los nuevos presupuestos.

En la segunda legislatura podría ocurrir fácilmente que el Sr. Fernandez Villaverde dejara la cartera de Gracia y Justicia por la de Hacienda, pasando el Sr. Cos-Gayon a la presidencia de la Cámara.

Entre los republicanos no se habla de otra cosa que de las luchas que sostiene el comité central zorrillista con sus afines los posibilistas y salmeronianos.

Estos han logrado la descomposicion del partido intransigente, que esperaba el apoyo de los socialistas y federales.

Dice el Sr. Castelar que la dispersion de las huestes republicanas es un triunfo para la política que hace años viene sosteniendo en favor de la propaganda dentro de los procedimientos legales.

Segun afirman los liberales, el Sr. Sagasta procurará estar distanciado de la minoria republicana, conservando la natural inteligencia que siempre hay entre las oposiciones.

Añaden que la minoria fusionista será algo benévola con el Gobierno hasta que se legalice la situacion económica, sin poner obstáculos a la inmediata constitucion del Congreso.

En el Salon de conferencias del Congreso hay escasa concurrencia.

Háblase de la reunion preparatoria de las minorias y del resultado obtenido por los fusionistas en las elecciones.

Los salmeronianos no perdonan al señor Cánovas ni al partido conservador la derrota sufrida, por lo que han decidido emprender una activa campaña en favor de la union para combatir con energia y crear frecuentes conflictos al actual Presidente del Consejo de Ministros.

Los amigos del Sr. Martos que han quedado derrotados califican de suicidio a su jefe, por no tener programa ni perseguir ningun fin político al lado de los conservadores o liberales.

Despachos de Berlin participan que el Gobierno hará una emision de 450 millones en deuda consolidada al 3 por 100 de interés.

El Presidente de la República, Mr. Carnot, está haciendo preparativos para su viaje a la Argelia.

*El Corresponsal.*

## MODAS

Interioridades.—Modelo de deshábille para señora.—Id. id. para señorita.—La pechera de las camisas.

Demos tregua a la descripci6n de los trages para baile, paseo, teatro, comida de ceremonia y dediquemos nuestra atencion a los que pueden y deben elegir las señoras para estar en su casa ocupadas en sus tareas en el seno de la familia y recibir a las amigas de su intimidad.

Describiré dos deshábilles en mi concepto elegantísimos.

El primero es de cachemir de la India azul pálido. La espalda semi entallada se prolonga en media cola. Los delanteros no tienen ningun adorno y están sueltos sobre una camiseta de surah color marfil montada en un puntigudo canesú de la de la misma tela, finalmente plegado. Un

— 2 —

II

Busca en su techo nido la gaviota, fiero huracán la azota la envuelve en su cenital la densa bruma y cuando el mar sus iras agiganta deposita en su planta hirvientes copos de nevada espuma.

III

Divisase del mar en lontananza como vaga esperanza trémula luz que ante la Virgen arde y al pobre pescador le presta amparo sirviéndole de faro en las últimas horas de la tarde.

IV

No lejos de la ermita que el mar baña se eleva una cabaña

— 7 —

ofrece consagrarle su hijo amado; el llanto del dolor nubla sus ojos y postrada de hinojos pide vuelva su esposo idolatrado.

XVI

Tras larga noche tétrica y sombría apunta claro el día, calmosa la tormenta borrascosa, sin jarcias ni timón una barquilla lograr llega a la orilla y abraza Juan a su querida esposa

XVII

Pasó el tiempo veloz y una mañana entre celajes grans, lanza el sol sus dorados resplandores y a la luz de su albor clara, indecisa cristianas ayen misa las familias de rudos pescadores.

— 6 —

y con ruda batalla la tempestad su furia desenfrena.

XIII

Lejos, muy lejos de la costa amada, rota y desmantelada de una barca las olas son sudario, en ella un hombre vá por triste suerte y al ver cerca su muerte oprime y besa santo escapulario.

XIV

Junto a la playa sollozando inquieta con angustia secreta una pobre muger suplica y llora, tiende su vista al mar, le eleva al cielo y gime sin consuelo pues no torna su lancha pescadora.

XV

Aguarda largo rato, y en la ermita a la Virgen bendita

— 3 —

habitacion de pobres pescadores que adoran a la Virgen de los mares llevando a sus altares tiernas plegarias y amorosas flores.

V

En la humilde cabaña allí escondida dó tierno amor se anida, lejos del mundo y su faláz engaño dos jóvenes con dulce regocijo se unieron; y hoy un hijo les dá su amor al terminar el año.

VI

El joven y robusto, y ella hermosa amante y cuidadosa bendice sin cesar el santo lezo que a dos almas confunde en un cariño cifrándolo en el niño que tranquilo se duerme en su regazo.

escarolado de encage color marfil rodea el escote de la bata bastante pronunciado para dejar ver la camiseta. El delantero de la falda es también de surah y se guarnece en la parte inferior con un ancho volante de encage. Manga muy anchas de cachemir con vuelos de encage. Cofia de encage adornada con dos lazos de cinta azulina. Medias de borra de seda color marfil. Chinelas de raso azul pálido.

El segundo modelo es más sencillo pero no menos distinguido y muy apropiado para señoritas ó señora jóvenes. Es de fina franela fondo rosa pálido salpicado de motas de color de cereza. Falda recta ligeramente fruncida en la cintura. Los contornos de la parte baja se guarnecen con galoncitos de terciopelo negro colocados en forma de escalerilla. *Matinée* muy largo ajustado en la espalda. Los delanteros adornados con solapas de terciopelo negro se abren sobre un plastron cruzado y plegado de velc rosa pálido. Cuello alto y cinturón ruso de terciopelo negro. Mangas muy huecas de franela moteada con largos puños plegados de olorosa negro con brazaletes de terciopelo negro. Cofia de encage blanco prendida con una escarapela formada con cocas de cinta rosa y color de cereza. Medias listadas. Zapatillas de terciopelo negro.

Terminaré mi revista anunciando á los caballeros que han dejado de ser de moda en las camisas de vestir las pecheras lisas, substituyéndolas las pecheras plegadas y hasta bordadas.

Ernestina.

Paris Febrero del 91.

## Gacetillas.

**Juicio oral.**—El lunes próximo tendrá lugar en esta Audiencia la vista de la causa instruida en el juzgado de la izquierda, por hurto, contra Francisco Romanly Roman y otra, que serán defendidas por los letrados señores don Antonio Quintana y don José Rey Heredia, y representadas por el procurador señor don Bernardo Cáceres.

**El tercer día de Carnaval.**—A pesar de que el sol estuvo velado por las nubes durante todo el día, y de que la tarde se mostró más desahucible que en los anteriores, el tercer día de Carnaval transcurrió, en nuestra ciudad, en medio de la mayor animación y alegría, si bien se ha notado este año menos máscaras que en los anteriores, viniendo esta disminución de disfraces á confirmar lo que hace tiempo se viene diciendo, esto es, que el Carnaval se vá. Desde las primeras horas de la tarde del martes anterior, la animación era muy grande en las calles que conducen al paseo del Gran Capitán y de la Victoria, viéndose ocupados los balcones por bellas y elegantes damas en las calles del Paraiso, Gondomar, Concepción y otras. El paseo de la Victoria, al que como en las precedentes tardes asistió la banda de música municipal, concurren, pero sin abundar mucho las máscaras, la mayor parte de las cuales se veían asaltar los numerosos carruajes, en los que iban las damas más elegidas de la sociedad cordobesa. El paseo del Gran Capitán, también muy animado y concurrido en las últimas horas de la tarde, en que hubo de iniciarse el desfile, sin tener que lamentarse ningún incidente desagradable, lo que habla mucho en pró de la cultura y el buen nombre de nuestra población.

**El vigía.**—El diablo y Momo repiten—que aunque pasó el Carnaval,—no se marchan, pues les queda—el rabo por desollar.

**Gran Teatro.**—“Ya somos tres,” “El gorro frío,” y “La gran vía,” fueron las obras puestas anteayer en escena en el coliseo de la calle de la Alegría por la excelente compañía infantil que dirige el señor Bosch. Los infantiles artistas fueron justamente aplaudidos en el desempeño de todas ellas, por el numeroso público que asistió al espectáculo. Esta noche tendrá lugar la última función, que es de despedida de la compañía, que próximamente comenzará á actuar en Granada.

**Commemoración.**—Ayer se reunieron en fraternal banquete, en el Café Restaurant de los señores Puzini hermanos, gran número de los republicanos históricos de Córdoba, para conmemorar la proclamación de la república en el año de 1873.

**Redenciones.**—Por la Dirección general del Tesoro se ha dado orden á la Delegación de Hacienda de esta provincia para que admita las redenciones en metálico al servicio militar hasta el día cinco de Marzo próximo, según la Real orden de 5 del actual publicada en la *Gaceta* del día 6.

**Ilustre Prelado.**—Aunque, como hemos dicho, el estado de salud de nuestro sábio Prelado ha mejorado, no podrá venir este todavía en algún tiempo á esta capital, según prescripción facultativa, por encontrarse muy delicado y temer la pro-duzca el viaje una recaída. Celebraremos el completo restablecimiento del digno señor Herrero, y que pronto pueda hallarse al frente de su diócesis, como nos consta desea con empeño.

**Ceniza.**—“Polvo foiste, polvo eres —y en polvo te has de tornar,”—estas son las reflexiones—que escucha la humanidad,—spenas ve transcurridos los días del Carnaval,—ya los ecos apagados—de su bullicioso afán.—Terminan las diversiones,—se hace pausa al batallar, y acudimos á los tiempos—donde la ventura está,—para el alma que se eleva—en una oración mental.—¡Ceniza! símbolo frío—de muerte,—que espanto dá, como fin de una existencia—llena de felicidad,—todo en ceniza se torna,—hasta el mundo inmaterial—el mundo de los afectos,—el amor y la amistad,—que aquel se torna en ceniza—cuando antes fuera un volcan,—y la amistad se convierte—en ceniza nada mas.—Hora es ya de que dejemos—á la pompe mundanal,—y pensemos, solamente,—en que existe un mas allá,—pobres fuimos, pobres somos—y en polvo nos tornarán.

**Es loable.**—Tenemos mucho gusto en consignar que la cantidad encontrada hace pocos días, según anuncio publicado en el *DIARIO*, por el señor don Rafael Pérez, calle de Muñices, núm. 6, le ha sido ya entregada á su dueño, despues de darle las señas. Cuando desgraciadamente nos vemos obligados á dar cuenta de actos vituperables en esta sección, tenemos una satisfacción verdadera en consignar este hecho, que habla muy alto en pró de los sentimientos honrados del señor Pérez.

**Bales de máscaras.**—Los celebrados en el antiguo local del Ateneo, situado en la calle del Paraiso, y en el Café Cervetería, se han visto estas últimas noches sumamente concurridos.

**Percance.**—Del carruaje donde iban días pasados por el puente de Pedroches para sacar vistas fotográficas de aquellos paisajes, los señores Almenara y Brailart, con otros dos sujetos, se desbocó el caballo al tomar el camino del ventorrillo de la Alegría, emprendiendo la dirección del arroyo, volcando el vehículo y sufriendo el señor Brailart y otro de sus acompañantes lesiones, por fortuna leves. En aquel sitio falta un pretil de piedra que evite muy posibles desgracias.

**Triste tributo.**—Con pena hemos sabido que la Excm. señora doña María de la Concepción Gordón y Gollín de Perez de Guzmán, falleció en Madrid el domingo último, dejando en el mayor desconsuelo á su esposo, apreciable amigo nuestro, hijos, nietos y demás distinguida familia. Dios todopoderoso quiera otorgar á su alma el descanso eterno, y á sus deudos la resignación necesaria para sobrellevar esta rudo golpe.

**Subasta.**—El sábado se subastan en la Dirección respectiva los acopios para conservar durante el actual ejercicio la carretera de la Cuesta del Espino á Málaga, en la provincia de Córdoba, por el tipo de 36.411 pesetas y 87 céntimos.

**Efemérides.**—Hoy.—1111.—Solemne entrada del emperador Enrique en Roma.—1542.—Muere en el castillo Catalina Howard, reina de Inglaterra, esposa de Enrique VIII.—1554.—Suplicio de Juana Gray, reina de Inglaterra.—1664.—Los puritanos hacen cerrar los teatros en Inglaterra.—1817.—Batalla de Chabuco.

**Comisión.**—La que ayer digimos visitó al señor Ministro de Fomento, diputado electo por Córdoba, señor Isasa, en nombre del Liceo, para entregarle el título de socio protector é interesar en favor de las mejoras que esta capital reclama, se componía de los señores Gimenez Amigo, presidente de dicho centro; García Lovera, presidente de la primera sección, que es la de Literatura, y Rabadán, secretario del Liceo, no habiendo podido asistir por haber recibido tarde la invitación, ó enfermedad, los señores Alvarez de los Corrales, Correa y Angulo Mayorga, que, como era natural, se adhieren al pensamiento patriótico de la comisión referida.

**Cajas de Ahorros.**—El domingo ingresaron en la de esta capital 14853 pesetas por 142 imposiciones, de las cuales fueron nuevas 12, y se pagaron 6476'26, á solicitud de 38 impositores, 7 de ellos por saldo. Es un dato muy apreciable en pró del hábito del ahorro, teniendo en cuenta el tiempo en que nos hemos encontrado, muy apropiado para verificar gas-

tos supérfluos. Por ello debemos congratularnos.

**Precavase.**—Según se nos comunicó por el digno Teniente Coronel Comandante Secretario del Gobierno Militar de esta plaza, desde el 15 al 20 del actual la fuerza de la Guardia civil del puesto de esta capital se ejercitará en el tiro al blanco en el terreno inculto que existe en la margen derecha del río Guadalquivir por bajo del molino de Casillas. Lo cual avisa al público para prevenir desgracias en las personas ó ganados que transiten por aquel sitio.

**En el Círculo de la Amistad.**—Más animado que el de la noche del domingo anterior, estuvo el segundo baile de máscaras celebrado anteayer en los magníficos salones del Círculo de la Amistad, en los que se dió cita gran parte de la buena sociedad cordobesa, aunque no en el número de años anteriores. Escusado será decir que era brillante el aspecto que ofrecían aquellos desde las primeras horas de la noche, viéndose bellas damas luciendo elegantísimas *toilettes*, y discretas máscaras, aunque no muy numerosas, presentando en sus fingidas voces y cultas bromas viva animación al cuadro. La charanga del batallón de cazadores de Cataluña tocó toda la noche rigodones y walses, que, como es de rigor, fueron aprovechados completamente por el elemento joven, que se entregó desde el primer momento á los placeres del baile, que hubo de prolongarse hasta las altas horas de la noche.

**El gozo en el pozo.**—Se desmiente la noticia de que S. M. la Reina pensaba visitar á Córdoba y varias capitales de Andalucía en la próxima primavera.

**Merced.**—Según leemos en algunos periódicos de la corte, parece que va á ser agraciado con un título de Castilla, nuestro distinguido amigo el señor don Enrique de Leguina, Gobernador que fué de esta provincia, donde supo captarse generales simpatías.

**Viaje.**—El martes llegó á Sevilla el señor Ministro de Fomento. El de Ultramar, que estaba allí desde el domingo, salió con el señor Isasa en el correo de Huelva, y hoy regresarán de aquella capital en el expreso á Madrid.

**Indudable.**—Lo es que la calle de Alfonso XII se halla en el peor estado imaginable. Suplicamos á la comisión de Fomento y al Municipio que la vea, y que ponga con la posible urgencia el oportuno remedio.

**Periodista.**—Se encuentra en Córdoba, el señor don Adolfo Suarez de Figueroa, ilustrado redactor de *El Resumen*, de Madrid.

**Eclipse.**—Hace varios días que no tenemos el gusto de que llegue á nuestro poder el número de cambio del ilustrado colega madrileño *El Imparcial*. Tampoco hemos recibido el de *El Diario Palentino*. Suplicamos á ambos colegas nos ayuden á averiguar donde se eclipsan.

**Bien venido.**—Ha llegado estos días á Córdoba el ilustrado director de nuestro estimado colega sevillano *El Universal*.

**Abrigo.**—El lunes fué hurtado el de un caballero durante la función del Gran Teatro.

**¿Me conoces?**—Esta pregunta, que es la obligada en el Carnaval en su actual estado de decadencia, aun retumba en nuestros oídos. Si preguntásemos á los que llevan careta por qué no dicen lo mismo cuando no la llevan, nos contestarían que sin antifaz es mucho mas difícil conocer á las gentes. En efecto: las caretas invisibles son mas impenetrables que las de seda ó cartón, que solo se ven en Córdoba á la luz del día desde 1852. ¿Cómo han cambiado los tiempos en treinta y nueve años!

**Merecida recompensa.**—Hemos sabido que el acreditado industrial de Córdoba, don Ramon Gonzalez, ha obtenido premio por los excelentes calzados que se fabrican en su taller, en la Exposición internacional celebrada recientemente en Bruselas, patrocinada por la Academia de Ciencias y Artes industriales de aquel país. También se ha hecho acreedor á uno de los grandes premios concedidos en la de Turin, merced á la perfección y esquisito gusto y elegancia de los que expuso en aquella. Enviámosle nuestra más sincera enhorabuena y nos congratulamos de que se reconozcan y premien en pais extranjero los adelantos que realizan industriales españoles, cuyo progreso se vá evidenciando más cada día.

**General.**—El señor Chinchilla, que actualmente se encuentra en Huelva, es esperado dentro de breves días en Córdoba, desde donde regresará á Madrid.

**Enhorabuena.**—Consatisfacción hemos sabido que el fecundo y distinguido

escritor señor don Benito Mas y Prat, ha vuelto ya á sus interrumpidos trabajos literarios, restablecido de los padecimientos físicos que hicieron temer por su vida.

**Cuentas municipales.**—Hasta el diez y seis están á la vista las del anterior ejercicio.

**Sucesos locales.**—Ayer se nos facilitó solamente el siguiente parte en la oficina de la guardia municipal.—El guardia municipal número 32 ha dado cuenta de que anteayer un sugeto embriagado dirigió á un señor sacerdote, que pasaba por el campo de San Anton, palabras inconvenientes.

**Empresa.**—La de la plaza de toros de Sevilla ha ultimado los contratos para la temporada de este año con los matadores *Cara-ancha*, el *Espartero*, *Guerrieta* y *Minuto*.

**Pensamiento.**—Deben preferirse para el estudio los buenos libros á los hombres, porque estos suelen ser libros muy mal escritos.

**Sección minera.**—Del veinte y siete de este mes al quince de Marzo se demarcará la mina de hierro “La Pastora,” situada en el término de Hornachuelos.

**Cantar.**—A mi médico le he dicho, —cuando la receta pone—que con un papel mojado—mientras no ponga tu nombre.

**Resultado.**—En el distrito de Hinojosa ha triunfado en las elecciones de diputados á Cortes el señor don Félix García Gomez de la Serna, que ha obtenido 5.255 votos contra el señor Balsara, que obtuvo 4.782.

**Cobrador.**—Lo ha sido nombrado de los recargos municipales de Guadalcazar don José Alonso Panadero.

**Edicto.**—Por uno del juzgado del distrito de San Miguel de Jerez de la Frontera se llama al vecino de Pozoblanco (Córdoba) Diego Pinto, para notificarle la sentencia contra Manuel Hombre en causa por hurto de prendas.

**La Victoria.**—En dicha villa se halla de manifiesto hasta mañana el proyecto del presupuesto ordinario.

**Robo.**—El verificado en el Arahál, en casa de don José María Calvillo, consiste en 20.000 reales en oro, 6.500 en plata y multitud de alhajas de oro y plata de bastante valor. Los *cacos* fracturaron los hierros de una ventana para penetrar en la casa. Como sospechosos han sido detenidos Francisca Carmona, sirvienta de la casa robada, y Antonia Mejía, vecina del referido pueblo. En la finca denominada *La Quinta* han sido encontradas varias prendas procedentes del robo.

**Así.**—El señor alcalde de Sevilla ha dispuesto que sean recogidos de la vía pública todos los mendigos, y sean depositados en el Asilo de Capuchinos.

**Cafres.**—Tres han sido presos por la guardia civil de Carmona por violación de una infeliz mujer en el cortijo de la Albaída.

**Noticia bibliográfica.**—La sociedad editorial de “San Francisco de Sales,” ha empezado á publicar en el presente año dos nuevas importantísimas obras, “El gran Catecismo Católico,” del Padre Deharbe, en cuatro tomos, y la nueva edición de las obras de “don Juan Donoso Cortés,” marqués de Valdegamas, enriquecidas con un caudal de documentos inéditos. Ambas obras quedarán terminadas dentro del año 91, como igualmente las comenzadas á publicar el año último, “Los Grandes Arcanos del Universo,” y “El Diccionario apolegético de la Fé católica.” Tanto estas obras como las dos nuevas que empieza á publicar ahora, se pueden adquirir por suscripción, recibiendo la suscripción á su voluntad, por cuadernos mensuales ó por tomos.

**Exámen.**—Dígame usted, niño, ¿dónde está el Egipto?—Señor maestro: mi papá me manda aquí para que usted sea el que me enseñe á mi y no yo á usted.

## CHARADA

Mi primo Antonio, *tercera*, una *prima dos y tres*, á varios amigos suyos, mañana, no sé por qué; si á *dos me tercera dos* con *prima le voy á hacer* que para mí solamente una gran todo me dé

Solución á la charada anterior.  
MAS-CA-RA

Terrible es la alternativa que se presenta en las convalecencias de las fiebres tifoideas y otras enfermedades graves, pues es de todo punto necesario nutrir al paciente y no se consigne el resultado por la deplorable situación de las vías digestivas, si no se ayuda al estómago con una

preparación adecuada, como el Elixir de Pepsina de Grimault y compañía, que asegurando la digestión de los alimentos ingeridos, produce el curioso fenómeno de la asimilación y lleva á la sangre los principios nutritivos que restablecen por completo la salud activando la vitalidad del organismo.

Aliviar al que sufre es una verdadera obra de misericordia, y así, sabiendo cuán numerosas son las personas sujetas á la ronquera, la opresión y la sofocación, no podemos menos de anunciarles que pueden encontrar un alivio inmediato, sólo con aspirar algunas bocanadas de humo de los cigarrillos indios de Grimault y compañía, que recetan los médicos de todo el mundo, pues han sido ensayados en miles de casos de asma y en todos han producido un efecto rápido y eficaz.

DESDE QUE SE CONOCE EL PECTORAL de Anacahuita la tisis y demás enfermedades del pecho, la garganta y los pulmones, no tienen ya razón de ser.

Al por mayor Sres. Vicente y Ferrer y Compañía, plaza Moncada, Barcelona.

## Boletín religioso.

**SANTO DE HOY.**—Santa Eulalia, virgen y martir.—Mañana, San Marcelo, papa y mártir.

**JUBILHO CIRCULAR.**—Hoy, en la Parroquia de San Miguel, por don Manuel Molina, en sufragio de sus difuntos.

En todas las iglesias parroquiales y en sus auxiliares se verificarán los ejercicios cuaresmales á las oraciones. En la de Santiago se cantará el Miserere los Miércoles y Viernes.

Mañana primer día de quinario á la Pasión y sagradas llagas de nuestro adorable Redentor en el altar del Punto de la Santa Iglesia Catedral: á las siete y media de la mañana se ofrecerá el santo sacrificio de la Misa y á continuación se leerá el quinario.

Pasado mañana, fiesta del Beato Juan Bautista de la Concepción, reformador de la Orden de la Santísima Trinidad y fundador de la casa é iglesia que ahora es de los PP. Misioneros del Inmaculado Corazon de Maria, habrá á las nueve y media Misa solemne con sermón. Terminada esta, se dará la absolución general, y despues se ofrecerán para besar las reliquias del Santo.

Los asociados á la corte de Maria visitarán hoy á Ntra. Sra. del Pilar, en Jesús Nazareno.

## SEXTO ANIVERSARIO

EL SEÑOR

D. ANTONIO J. VALDÉS Y ARANGO

Falleció el día 12 de Febrero de 1885

R. I. P.

Todas las misas que se celebren hoy con el estipendio de diez reales por los señores sacerdotes invitados al efecto, en la parroquia de San Juan (Trinidad) desde las ocho de la mañana en adelante, serán aplicadas por el alma de dicho señor.

Su viuda, hija é hijo político ruegan á sus amigos lo encomienden á Dios.

LA EXCMA. SEÑORA

Doña María de la Soledad Ramonet

y Nuñez de Prado de Marín

Falleció en Madrid el 13 de Diciembre de 1890.

R. I. P.

Todas las misas que se celebren en la parroquia de San Miguel el viernes 13 del corriente, por los Sres. Sacerdotes invitados al efecto, serán aplicadas en sufragio por el alma de dicha señora.

Su desconsolado viudo, hijos, hijas políticas y demás parientes ruegan á sus amigos la encomienden á Dios.

## ULTIMA HORA

SERVICIO TELEGRÁFICO PARTICULAR de el “Diario de Córdoba,” Telegrama de la Agencia Fabra Madrid 11 (4 15 t.)

Los republicanos celebran hoy banquetes para conmemorar el aniversario de la proclamación de la república, en medio de la mayor tranquilidad.

Las noticias de Lóndres avisan que aumentan las huelgas de los cargadores de aquel puerto.

El consejo de ministros que se celebrará mañana en Palacio se ocupará de las senadurías vitalicias vacantes que se han de proveer.

Imprenta del *DIARIO DE CÓRDOBA*.

**NUEVA FABRICA DE SOMBREROS**  
DE  
**ANTONIO FELIZ**  
Confeccionados á la última moda.—Calidades superiores.  
18 Ayuntamiento 18

Verdaderas ventajas para el público en sus precios.—Remesas directas de las mejores fábricas del Reino y Extranjeras.  
Este establecimiento ha estado en Sevilla por espacio de 16 años, en la calle Gallego número 26.  
No hay competencia posible; si es ó no verdad, visitarlos antes de comprar, y se convencerán. Rebaja á los compradores al por mayor.  
AYUNTAMIENTO 18.

**ACEITE HOGG**  
HIGADO FRESCO, BACALAO NATURAL, MEDICINAL  
El mejor que existe puesto que ha obtenido la mas alta Reconcompensa en la Exposición Universal de París de 1889

Recetado desde 40 AÑOS en Francia, en Inglaterra, en España, en Portugal, en el Brasil y en todas las Repùblicas Hispano-Americanas, por los primeros médicos del mundo entero, á las Personas débiles y Niños raquíticos, contra las Enfermedades del Pecho, Tos, Humores, Erupciones del cutis, etc.  
Es mucho mas activo que las Emulsiones, que contienen mitad de agua, y que los aceites blancos de Noruega, cuya epuración anula gran parte de sus propiedades curativas.

SE VENDI SOLAMENTE EN FRASCOS TRIANGULARES  
Exljase sobre la etiqueta el SELLO AZUL del Estado Francés  
UNICO PROPIETARIO: HOGG, 2, Rue Castiglione, PARIS  
VÉNDESE EN TODAS LAS FARMACIAS

**ENFERMEDADES DE LA BOCA**  
**PASTILLAS NIELK**  
EFICACES CONTRA LAS  
Anginas, erup, ronquera, fetidez del aliento ó inflamaciones de la garganta

Las PASTILLAS NIELK calman la irritación producida por el excesivo uso del tabaco, y son indispensables á las personas que hacen sufrir á su garganta un trabajo fatigoso, especialmente los oradores y cantantes.  
—Para evitar imitaciones y falsificaciones exijase en las cajas el sello de la "Sociedad Farmacéutica Española, G. Formiguera y C.", Barcelona, impreso en tinta roja.—Al por menor, en las principales farmacias.

**BALSAMO DE FERNOLINE**

Todas las familias deben tener un frasco

Este maravilloso Balsamo está compuesto con el «Extrato puro del Pino Amarillo» y es completamente vegetal.

Con las fricciones de este excelente medicamento se curan ó alivian los dolores reumáticos, la neuralgia, ya sea facial intercostal ó ciática; los tumores blancos, calambres de las piernas y brazos; quemaduras; sabañones y lobanillos; hinchazones, dislocaciones y toda clase de contusiones y golpes.

También lo prescriben los médicos para curar los dolores que sufren muchos enfermos en el cuello, pecho y espaldas.

De venta en las principales farmacias y droguerías.  
Unicos agentes en España: VILANOVA HERMANOS Y COMPAÑIA, Barcelona. En Córdoba, A. Carrasco.

**ACEITE PURO de HIGADO de Bacalao**

Preparado por LANDMAN Y HERMANOS  
Este es el mas saludable remedio para la curación de todas las enfermedades que dependen de la deficiencia de los principios nutritivos.  
Usado con moderación en un niño de PECTORAL, DE ANAQUILTA, alado con precaución sobre todo en los niños débiles, raquíticos, etc.

Al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y compañía, Barcelona.

**LA BOMBA RESTAURANT DE AREVALO**  
PLATA 8.—TELÉFONO 77

En este acreditado establecimiento hay servicio á todas las horas del día ó la noche, de los artículos de consumo que desee el público, sirviendo de garantía la calidad y esmero del servicio.  
Se sirven comidas por abonos á tres y dos pesetas.

**PESCADOS**

Se reciben todos los días por los trenes correos y mixtos toda clase de pescados, preparados con nieve y en buenas condiciones para el consumo.  
La venta se hace en crudo ó frito, como el público lo desee.

PLATA 8

Pérdida.—El miércoles 28, á las ocho de la mañana, se perdió un libro de Agricultura, desde la calle de Perez de Castro al Instituto; la persona que lo haya encontrado y se sirva llevarlo á dicha calle, núm. 18, se le gratificará si así lo desea. s4-4

Corta de maderas.—Se venden 760 pinos, que se hallan señalados en la hacienda de la Matriz alta, en la tierra de este término. Se oyen proposiciones hasta el 15 del corriente por don Pedro de Toro y Merlo, Pedregosa 26. s4-3

**EMULSION DE SCOTT**  
de ACEITE PURO de HIGADO de BACALAO  
CON HIPOFOSFITOS DE CAL Y DE SOSA.  
TAN AGRADABLE AL PALADAR COMO LA LECHE.

El remedio mas racional, perfecto y eficaz para el alivio y la cura de las TISIS, ESCROFULA, BRONQUITIS, RESFRIADOS, TOSES CRONICAS, AFECCIONES de la GARGANTA, y las ENFERMEDADES EXTENUANTES, tales como el RAQUITISMO y el MARASMO en los niños, la ANEMIA, la EMACIACION y el REUMATISMO en los adultos. Es un maravilloso reconstituyente. No tiene rival para robustecer y fortalecer el organismo. Los médicos en todos los países del mundo la prescriben.  
De venta en todas las droguerías y farmacias.

**JARABE Y PASTA DE BERTHÉ**  
Farmacéutico, Premiado por los Hospitales de París.

El Jarabe y Pasta de Berthé de Codina pura poseen una eficacia incontestable para calmar y curar Resfriados, Bronquitis, Catarros, Asma, Males de Garganta, Insomnio, Tos nerviosa y fatigosa, Enfermedades de Pecho ó Irritaciones de toda clase.

Los enfermos que toman el Jarabe y la Pasta de Berthé gozan de un sueño tranquilo, apacible y reparador, nunca seguido de pesadez en la cabeza, de pérdida de apetito ni de constipación.

Pidanse los Verdaderos Jarabe y Pasta de Berthé y, para garantía, exijanse la Firma Berthé y el Sello azul del Estado francés.  
1281 PARIS — CLIN Y Cia — PARIS, y en las Boticas.

**INJECTION BROU**  
Higiénica, Infalible y Préservativa.

La unica que cura sin el auxilio de otro medicamento.—Se vende en las principales boticas del universo. (Breveté el método). 30 años de éxito.  
Paris, en casa de J. FERRÉ, pharmacien, successeur de BROU, rue Richelieu, 102

**NO MAS CANAS**  
TINTURA INGLESA INSTANTANEA

LA UNICA para tener los cabellos y la Barba en todos colores, castaño claro, castaño oscuro, pelo moreno y negro, SIN DESENGRASAR antes de su aplicación.—Se garantizan los efectos.  
CASA DESVIGNS, perfumista, 102, rue Richelieu, Paris, En todas Farmacias, Perfumerías y Bazaros de España

**THE CALLESLINE**  
CURA CALLOS AMERICANO  
REMEDIO EFICAZ Y SIN DOLOR

Remedio infalible, sin dolor, para la pronta curación de los callos de los dedos. Remueve los callos blandos y duros, juanetes y toda clase de callosidades. No necesita vendajes ni causa dolor. Ninguna preparación de la tierra como la pronta curación de los callos, iguala a la "Calloesline Americana." Su baratura la pone al alcance de todos, y cualquiera que sufra de los callos puede tener una prueba poco costosa y positiva de sus virtudes. De venta en las principales droguerías, boticas y bazares.

**CHOCOLATES**  
RR. PADRES BENEDICTINOS

Las personas que deseen tomar un exquisito chocolate, que una á su delicioso paladar la más abelita prensa, deben probarlos, en la seguridad de los encontrarán de su más completo agrado.

Véndanse en toda España á los precios de 2, 2,50 y 3 pesetas libra, con canela, sin ella y á la vainilla.

Evitan las numerosas falsificaciones exigiendo siempre el nombre RR. PADRES BENEDICTINOS, en las etiquetas.

De venta en Córdoba: señores don Antonio Carrasco, don Pedro Dorronero, señores Cruz hermanos (Fábrica de Cristal), don Egenio Vazquez y Leocadio del Campo.

De venta en Córdoba: señores don Antonio Carrasco, don Pedro Dorronero, señores Cruz hermanos (Fábrica de Cristal), don Egenio Vazquez y Leocadio del Campo.

**AVISO AL PUBLICO**  
José Barea  
Toril número 14.—Teléfono 35

Kilo de cerdo 6 rs. 25 cts.; lomo 82 arroba; manteca 69 y 6 el kilo; pajarillas 64; tocino fresco 69; idem salado 74; idem añejo 80; jamones frescos 80; id. añejos 11 rs. kilo; huesos 34 rs. arroba y 3 kilo; cabezas de cerdo 34 y 3; chorizos 11 rs. el kilo; morcillas 17; menudos 36 á 40 rs. uno; tripa fresca 80 céntimos vara; idem salada 40; carne de vaca y de ternera 1 peseta 68 céntimos kilo.—Para fuera: tocino salado 64 rs. arroba; idem añejo del país, sin hueso, 70.

**Taller de construcción de maceteros y jardinerías de Diego García**  
Osario número 28, Córdoba.

Nuevos y variados dibujos de toda clase de adornos; centros para salas de recibir; maceteros desde 1, 3, 5, 7, 9 y 12 macetas; maceteros canastillas, novedad, para galerías y habitaciones altas. s8-8

Venta.—Se hace de calderas, moldes y demás útiles para la fabricación de jabón. Darán razón Horno de San Juan núm. 2. s4-3

Desde el día se subarrienda la casa núm. 23, calle de las Comedias (calleja) en la misma darán razón, y se hace almoneda. s2-2

Mesa de billar.—Se vende una en buen uso y con economía, con todos sus accesorios, en el Círculo Primitivo de Montoro. s4-2

**Las Pildoras del Dr. Ayer**  
son un remedio inmejorable para constipación, biliosidad, jaqueca, dispepsia, ictericia y los desajustes comunes del ESTÓMAGO, HIGADO Y RIÑONES.

Sirven para cortar resfriados, mitigar fiebres, aliviar la gorta, reumatismo y neuralgia, limpiar el sistema de humores deletéreos y ayudar á la formación de sangre pura y abundante. Estas bien conocidas pildoras están compuestas de las virtudes esenciales de los mejores vegetales castóreos y no contienen calomel ni otras drogas deletéreas. Pueden darse por lo tanto siempre que se necesite un purgante, sin temor de malos efectos. Estando cubiertas de azúcar son agradables al paladar y sus virtudes medicinales se conservan por tiempo indefinido en cualquier clima. Debe haberlas en todos los botiquines de familia y en la maleta del viajero.

**Las Pildoras del Dr. Ayer**  
PREPARADAS POR EL DR. J. C. AYER y CIA., Lowell, Mass., E. U. A. Se venden en las principales farmacias y droguerías.

**MODISTA.**  
Carreteras número 33.

Acaba de establecerse, procedente de la corte, y ofrece al público sus servicios en la confección de vestidos, abrigos y demás prendas de señora, no dudando que el buen gusto, corte elegante y economía en los precios han de ser del agrado de las personas que la honren con sus encargos. s4-3

Almoneda.—Se vende todo el mobiliario y ropas de la casa núm. 28, calle de Pedregosa. s15-9

**GRANDE**  
La Inyección G. GRANDE es el mejor, mas rápido y eficaz remedio para la curación de toda clase de enfermedades Secretas, y para los flujos crónicos ó recientes, sean de la clase que fueren. La prescriben los doctores con gran éxito, porque no contiene astringentes vegetales, ni minerales que puedan ocasionar dolor, estrecheces ó algún otro inconveniente. De venta en las principales farmacias y droguerías.—Unicos agentes para España, Furnó y Compañía, Barcelona.

**Anís de la Salud**  
Tónico digestivo de Almenara. Píbase en los cafés y ultramarinos. s15-15

Desde el día se traspasa el establecimiento de bebidas, situado plaza de San Agustín número 29. En la misma darán razón. s4-1

Se arrienda un coto para toda clase de caza y pesca, que lo consituye la estensa y conocida dehesa nombrada "La Grijuela," término de Espiel y Villaviciosa, inmediata á la estación de la "Alhondiguilla," y linda con el río Guadiato, en una longitud de legua y media próximamente. Se concederá una habitación en la casa. Para tratar de precio y condiciones, dirigirse á don J. Garcia Valdeavellano, plaza de San Ildefonso número 5, Sevilla; á don Patricio del Castillo, Valladolid 7, Córdoba, y á don Valentin Garcia, en expresada figca. s4-2

Se vende una buena cómoda de álamo blanco en la calle Caldereros, frente al número 1. Puede verse á cualquier hora del día; precio económico. 6-4

Desde San Juan se arriendan las casas calle de Lineros núm. 50, y sin número, con puerta falsa á la Ribera, y cochera apropiada para carruajes de alquiler. s4-2

Desde San Juan próximo se arrienda la casa núm. 4, duplicado, situada en la plazuela del Cementerio de San Miguel. Para tratar. Doña Engracia número 3. s4-2

Arrendamiento.—Desde el día se hace de un piso en la casa núm. 34 de la calle de Madera alta. Para tratar, en la misma casa. 5-2

Se vende la casa núm. 16, calleja de Grajea. Desde el día se arrienda la planta baja, y desde San Juan, toda entera. En la misma dan razón. s4-2

**LECHE DE VACAS.**  
El acreditado establecimiento de la calle de San Fernando número 35, continúa expendiendo dicho artículo á 30 céntimos el cuartillo, 15 el medio y 10 la ración. s4-4

Desde San Juan próximo se arriendan las casas calle Valladolid 30 y Santa Maria de Gracia 107. Trátase, Doña Engracia 3. s4-3

Desde San Juan próximo arriendase la casa número 26 calle Arenillas, y desde el día un ímpio y cómodo apartado en la casa número 17 calle Perez de Castro. Darán razón, San Pablo 2. s4-3

Se arrienda desde el día la casa número 4 calle de los Moriscos, de esta capital, y desde San Juan próximo las número 12 calle Juan Tocino; plazuela de San Juan de Letran 46; plazuela del Potro y sus tiendas accesorias á la calle de San Francisco; calle del Padre Rocas núm 7; Jimosa 12; Alhondiga 33; Juan Palo 8; un corralón sin número en las Ollerías; calle de Santa Inés núm. 5; Cabezas 14; Mucho Trigo 28, y San Fernando 162. Informará el Procurador don Manuel Enriquez y Enriquez, que vive Paraiso número 15. s6-6

Graneros.—Desde el día se arriendan cuatro graneros de gran cabida en la casa número 3, Campo de la Merced. Para tratar, en la misma. s8-6

Desde San Miguel se arrienda la huerta Santa Maria de los Llanos, lindera al Marrubial. Para tratar, en la calleja Pedro Jimenez número 15, de la plazuela de la Concha (parroquia de la Catedral). s6-3

Desde San Juan próximo se arrienda toda la casa de la calle del Liceo, número 41. Para tratar, en la calleja de Pedro Jimenez número 15, de la plazuela de la Concha (parroquia de la Catedral). s6-3

**CONTRATOS DE ARRIENDO**  
Se hallan de venta en los despachos del DIARIO, Letrados, 18 y San Fernando 34.

Se arrienda para San Juan en adelante, la casa calle San Roque hoy Buen Pastor, núm. 21, y la de la calleja de Grajea, núm. 10. Para tratar con su dueño San Eulogio, 3. En la misma casa se venden 16 nogales de buen tamaño. s4-1

Pérdida. La persona que hubiese extraviado el domingo primero del actual un abrigo de niño en la calle del Gran Capitán, puede pasar á recogerlo á las oficinas de la Delegación de Hacienda, donde, dando las señas, le será entregado. s2-2

**EXITO del DIA**  
En Paris todos toman polvos de la NASALINE GLAIZE remedio que cura instantáneamente los "constipados, neuralgias y jaquecas." La caja, 1 peseta.—Depósito: don Joaquín Fuentes, calle del Paraiso.

Se arrienda desde el día la casa número 3, calle de Leopoldo de Austria, de esta ciudad; darán razón en la calle de la Pierna, núm. 12. s4-3

Pérdida. El luter desaparecieron cuatro cerdos de la zahurda de Quinto, de la propiedad del señor don Rafael Barbudo, señalados con mosca en la oreja derecha y herrados. Se gratificará á la persona que avise su paradero á dicho señor. s4-2

Se vende una reja con bastidor y sus puertas de cristales, en la casa núm. 6 plazuela de San Pedro. En la misma darán razón. s4-4

Desde el día ó desde San Juan próximo se arrienda la casa núm. 2, calle del Arco Real. Para verla y tratar de ella en el almacén de la calle de la Pierna, esquina á la de Pedregosa.

Se venden capas para paisanos y para el ejército, de paños de Bejar, á precios muy arreglados, en la calle Angel de Saavedra número 7. s4-2

Cebollas. Se venden buenas y baratas en la plazuela de Cedaceros número 3, frente á la calle del Toril.

Arrendamiento.—Desde el día se arrienda una casa sita en la calle de San Francisco, núm. 61, en buenas condiciones y toda cristalada. Para tratar de su arrendamiento pueden verse con su dueño, que habita en la calle de San Francisco, núm. 73. s4-2

Colegio de San Eufasio, de primera y segunda enseñanza.—Manriques 8

Director D. Jacinto Campos Escalona

En este colegio encontrarán los alumnos un número suficiente de profesores que desempeñen las clases de primera y segunda enseñanza, asignaturas del grado de Bachiller, teoría y solfeo y clase de adultos. Para más detalles, dirigirse al señor Director, Manriques 8. s4-2

La persona que se haya encontrado un llavero con varias llaves pequeñas se servirá entregarlo en la plazuela de Cueto, núm. 6, y se le gratificará. s4-3

El día 31 de Enero último, se perdió en el término de las Ermitas una perra negra cuatroña. La persona que sepa su paradero puede avisar á la calle de las Perras, núm. 3, y se le gratificará. s4-2

Se vende la casa núm. 16 calleja de Grajea. Desde el día se arrienda la planta baja, y desde San Juan toda entera. En la misma dan razón. s4-4

**HORNO DE CAL Y TERRENOS EN LA CARRETERA DE LA ALBAIDA**  
Se arriendan unos, situados en dicha carretera y muy próximos á la estación, con casero, dependencias y terrenos suficientes para esta y otras industrias. Trátase, Agustín Moreno número 125. s8-3

Desde San Juan en adelante arriendase la casa calleja del Yeso núm. 1, (calle Garcia Lovera.) Trátase, Letrados 11. s4-2

Se vende por la mitad de su precio un magnífico estante de álamo blanco, de dos varas y media de alto y vara y cuarta de ancho, muy decente para libros, ropa ú otros usos; en la calle de los Alamos, número 7, darán razón. s4-4

Arrendamientos.—Desde el día ó desde San Juan próximo se hacen de varios departamentos interiores con todas sus comodidades y á precios reducidos en la calle Mayor de San Lorenzo número 157. Para tratar y recoger la llave, sastrería del señor Armenta, Arco Real número 4. s8-1

Pérdida.—El lunes 2, á las ocho de la noche, se perdió un manto de merino negro de ocho picos, desde la calle de San Fernando, Luján, Letrados, Paraiso, Tendillas y Gondomar. La persona que lo haya encontrado y quiera devolverlo puede hacerlo á la calle Librería, núm. 20 y se le gratificará si así lo desea. s4-4

**AVISO**  
En la fotografía de Almenara, Claudio Marcelo 5, se necesita un operario que sepa su obligación. s6-6